

LES LENDEMAINS D'UN 16 DECEMBRE EN HAITI

Quelques dates importantes :

- le 18 octobre 1990 :

le Père Jean-Bertrand Aristide se porte candidat à la présidence d'Haïti. Il s'agit d'une candidature présidentielle de dernière heure du Front national pour le changement et la démocratie (FNCD);

- le 16 décembre 1990 :

le Père Jean-Bertrand Aristide est élu à la présidence d'Haïti dès le 1er tour avec 66.7 % des voix (chiffres du Conseil électoral provisoire - fin décembre). Il a été élu sous le slogan en créole "Titid ak nou se lavalas" (Aristide avec nous c'est le torrent qui dévale);

- le soir du 6 janvier 1991 :

l'ancien ministre de l'intérieur du régime Duvalier, Roger Lafontant, dépose la présidente provisoire, Mme Trouillot, et déclare nulle l'élection du président Aristide du 16 décembre;

- le 7 janvier 1991 :

le coup d'état échoue. Immédiatement après l'échec du coup d'Etat, des manifestants se sont lancés dans la "chasse aux macoutes". Une centaine de personnes ont été tuées. Certaines ont dû fuir, dont Mgr Ligondé, archevêque de Port-au-Prince;

- le 7 février 1991 :

le Père Jean-Bertrand Aristide est investi président d'Haïti exactement cinq (5) ans après le départ de Duvalier;

- le 19 février 1991 :

le Père Jean-Bertrand Aristide annonce la formation du cabinet des ministres.

Il est important de souligner la nomination de M. Renaud Bernardin comme Ministre du Plan, de la Coopération externe et de la Fonction publique. Tous les lecteurs et lectrices du Bulletin de l'Entraide missionnaire auront reconnu le fidèle analyste de la conjoncture haïtienne et la personne-ressource à la Conférence haïtienne des religieux (CHR) depuis maintenant quatre ans. Nous nous rappelons que cette collaboration avec la CHR était soutenue par le Service-Haïti de l'Entraide et Développement et Paix. Nous profitons de l'occasion pour remercier chaleureusement Renaud de

sa très précieuse collaboration et nous lui souhaitons bonne chance dans ses nouvelles responsabilités au service du peuple d'Haïti.

Renaud avait écrit le 8 décembre un texte intitulé **Des chrétiens appuient la candidature du Père Jean-Bertrand Aristide**. Peut-être qu'aujourd'hui, il écrirait **Des chrétiens acceptent d'être ministres dans le gouvernement d'Aristide...** Nous reproduisons ici ce texte encore plein d'actualité pour tous ceux et celles qui croient que les élections du 16 décembre en Haïti peuvent avoir des lendemains démocratiques. La réussite des élections est une étape importante dans la longue marche du peuple d'Haïti vers la démocratie. L'essentiel reste à construire pour une réelle transformation de la société haïtienne dans le sens du développement et de la démocratisation. L'histoire de la libération du peuple haïtien continue de s'écrire...

Des Chrétiens appuient la Candidature du Père Jean-Bertrand Aristide

Nos soucis

Préoccupé-e-s par toutes les dimensions de la crise aigüe que traverse notre pays, par la situation de marginalisation, d'exploitation et de misère que subissent nos compatriotes de la paysannerie, des bidonvilles;

Porté-e-s par nos valeurs de justice, de convivialité, de dignité, d'amour sans partage de notre pays et de nos compatriotes;

Ayant entendu le cri des pauvres d'Haïti et soucieux de les accompagner dans leur lutte pour leur libération et le triomphe de leurs droits légitimes à la vie, à leur intégrité physique et à la satisfaction de leurs besoins essentiels;

Décidé-e-s à transformer avec eux notre société pour que chacun et chacune de nous puissent y vivre dans des conditions qui respectent la dignité de la personne humaine, en particulier son droit à la vie, à son intégrité physique et psychologique, à des conditions décentes d'existence,

Notre appui et ses raisons

Nous, citoyennes et citoyens de ce pays, chrétiennes et chrétiens de confession catholique et protestante malgré nos divergences sur des points de programme ou de stratégie, et sans lui donner un blanc-seing, appuyons la candidature du Père Jean-Bertrand Aristide à la présidence du pays pour les espoirs qu'elle porte et à cause des valeurs qui la sous-tendent.

Le Père Aristide n'est ni un Messie ni un Sauveur. Nous n'avons pas vis-à-vis de lui d'autres attentes que celles que nous pouvons nous-mêmes combler. Aussi, après le 16 décembre 1990,

comme aujourd'hui, notre appui au processus de libération nationale se traduira par le même engagement pour la concrétisation de toutes les aspirations de notre peuple. Nous accompagnerons les exploités et les marginalisés de notre pays, concernés en premier lieu par le changement des structures de la société haïtienne, dans tous les espaces socio-politiques, économiques et culturels, qu'une présidence d'Aristide permettra d'ouvrir.

Nous appuyons la candidature du Père Aristide parce que la participation aux affaires du pays qu'il propose répond à la volonté des pauvres de sortir de la marginalisation dans laquelle ils ont été confinés depuis l'indépendance.

Nous appuyons la candidature du Père Aristide parce que la transparence qu'il veut établir est pour nous un des critères d'un Etat au service des citoyens.

Nous appuyons la candidature du Père Aristide parce que la justice qu'il recherche tout comme nous est la base et la condition sine qua non de la réconciliation et du pardon. Elle est également une des conditions de l'épanouissement de tous, dans le respect des droits de chaque personne et de ceux de toute notre communauté. C'est à partir d'une société juste que se tissera l'unité tant souhaitée de notre nation.

D'ici une conversion des ennemis du changement dont nous attendons les signes, nous sommes solidaires de notre peuple et de tous les moyens légitimes qu'il prend pour avancer sur la route difficile et longue de la reconquête de notre dignité de peuple, de la souveraineté de notre pays, de la paix sociale, et du développement.

Appel à nos compatriotes

Et nous demandons instamment à toutes nos soeurs et à tous nos frères dans la foi ainsi qu'à toutes les femmes et à tous les hommes de bonne volonté, vivant dans la mère-patrie ou résidant à l'étranger d'appuyer la candidature du père Aristide parce que son passé de lutte aux côtés du peuple, sa sensibilité et ses orientations sociales ainsi que son indéniable volonté de justice, de respect des droits humains et de courage démocratique font de lui, à ce moment de notre histoire, le plus acceptable de tous les candidats.

**Ce 8 décembre 1990
Renaud Bernardin**